

INTER PRODE

ASOCIACIÓN PARA LA INTERVENCIÓN Y PROTECCIÓN DE COLECTIVOS DEPENDIENTES

informa

ABRIL N.º 5 - 2024



//
**INTERPRODE GALARDONADA
POR EL DEFENSOR DEL PUEBLO**

(PÁGINA 16)



EL COMPROMISO DE INTERPRODE... CON LOS DERECHOS DE LA INFANCIA

En un contexto internacional tan convulso como el actual, con graves conflictos armados y grandes amenazas para la infancia, el día que instauró la ONU para conmemorar la Convención de los Derechos del niño se hace hoy imprescindible para INTERPRODE, que destina una completa programación en todas sus instalaciones.

Tanto la Junta Directiva, como los profesionales que trabajan para la entidad, tienen claro que además de la protección y el cariño que se les proporciona, los menores tienen derecho a la salud, la educación integral y la inserción social laboral, de manera

que cuando sean mayores de edad abandonen nuestros centros lo más preparados posible para afrontar su futuro alejados de la vulnerabilidad que les persigue. Por eso, desde los recursos especializados en Problemas de Conducta ("La Casa", "Los Olivares" y "Las Nieves"), el Recep de "Los Prados", o los ISL "Valle del Almanzora" y "Cármenes de Purchena" (también COILS cofinanciado con Fondo Social Europeo), se han realizado todo tipo de talleres, excursiones, teatro y juegos para dar a conocer sus derechos.

Conscientes de las amenazas que hoy se ciernen sobre la infancia, donde la población infantil sufre en guerras

infinitas como las de Siria, Yemen o Afganistán, o las más actuales y cruentas de Ucrania o Gaza, pasando por la extrema pobreza y la escasez de necesidades básicas que sufren millones de niños/as en todo el mundo, INTERPRODE además ha convocado una reunión de su Comité Científico Asesor para abordar, entre otras cuestiones, posibles líneas de investigación que refuercen el sistema de protección a la infancia migrante que llega a nuestras costas. Todo nuestro esfuerzo y dedicación para un colectivo vulnerable que está llamado a ser el futuro cargado de esperanza de nuestras sociedades.

NO A LA VIOLENCIA DE GÉNERO

Hoy 25 de noviembre, Interprode se une a las instituciones y a toda sociedad civil para alzar la voz, clara y rotundamente, contra la violencia hacia las mujeres. Más allá de la inasumible cifra de víctimas que soportamos cada año en nuestro país, acabar con la violencia estructural que las mujeres sufren en cualquiera de sus manifestaciones sigue siendo una de los principales retos que tenemos como sociedad. Por eso, los diferentes recursos asistenciales de la entidad, de manera transversal y durante todo el año, trabaja para concienciar a los menores que acoge en generar dinámicas formativas que favorezcan la igualdad, prevengan la violencia de género y neutralice los efectos de una cultura androcéntrica y machista. Todo ayuda, charlas con expertos, dinámicas de role-play, visionado y debate de documentales y películas alusivas, elaboración de murales, asistencia a eventos y manifestaciones propias de esta efeméride con una gran participación por parte de los/as menores de todos los centros, tanto los especializados en Problemas de Conducta ("La Casa", "Los Olivares" y "Las Nieves"), el Recep de "Los Prados", como los ISL



"Valle del Almanzora" y "Cármenes de Purchena" (también COILS cofinanciado con Fondo Social Europeo). La asociación de Interprode está firmemente convencida de que la mejor manera de acabar, por desgracia a medio y largo plazo, con esta injusticia

histórica es educado en igualdad desde edades lo más tempranas posibles. Los/menores de hoy son los/as adultos que llevarán las riendas del futuro, y en ese futuro, si hay una verdadera igualdad, se habrá conseguido acabar contra la violencia hacia las mujeres.

VISIBILIZAR SUS CAPACIDADES EXTRAORDINARIAS

A pesar de los importantes avances en atención e integración en algunos países, las personas con discapacidad siguen siendo privadas de muchos de sus derechos y recursos necesarios, lo que les impide el ejercicio de una ciudadanía plena en igualdad de condiciones con el resto. Y días como el de hoy se han diseñado para que sus anhelos y necesidades puedan verse satisfechos por parte de una sociedad que mira para otro lado, salvo que viva -o conviva-, con alguna diversidad funcional.

Interprode no solo no es ajeno, sino que además por las características de estos perfiles presentes en algunos de sus centros, trabaja durante todo el año, con la intención de sensibilizar y concienciar para que mejoren su calidad de vida. Algunas actividades



como cursos de lenguaje de signos, un roll play en el que experimentaron la privación sensorial para empatizar con los colectivos que presentan capacidades diferentes, y visionado

de películas alusivas (Intocable) con debate para que las personas menores, entiendan que todos somos diferentes y por eso nuestras capacidades son distintas... y por eso infinitas.

MENORES EN DEFENSA DE LOS DERECHOS HUMANOS

A pesar de la longevidad de esta norma, este año cumple los 83, y el compromiso de la mayoría de las naciones que la suscribieron de cumplir y hacer cumplir sus mandatos, ahora más que nunca habida cuenta del panorama internacional, se necesita redoblar los esfuerzos por recordarla y acatarla.

Interprode, firme defensor de esta declaración, realiza en sus centros actividades para dar a conocer la amplia gama de derechos y libertades fundamentales a los que todos tenemos derecho. Garantiza, sin distinción de nacionalidad, lugar de residencia, sexo, origen



nacional o étnico, religión, lengua o cualquier otra condición, los recursos asistenciales necesarios en su labor de acompañamiento hasta la mayoría de edad y realiza, a través de sus

programas formativos, las acciones necesarias para su conocimiento, defensa y diseño del proyecto de vida de los/as menores en consonancia con esos Derechos.

INTERPRODE CONTRA LA DISCRIMINACIÓN RACIAL



La lucha por la eliminación de la discriminación racial, más allá del mandato legal de Naciones Unidas asumido por nuestro país, es un compromiso ético que la entidad que tiene en su ADN. Un modelo de acogida de los/as menores que asiste desde el respeto y la tolerancia para la búsqueda de su integración socio laboral con independencia de su color de piel, raza, religión o procedencia.

Los equipos técnicos y educativos de sus centros, firmes defensores del principio de igualdad, trabajan durante

todo el año con una programación transversal en este sentido, y para el día de su conmemoración, con una programación exclusiva formada por actividades que inciden en el análisis y consecuencias del racismo en la vida cotidiana, los efectos que ha tenido en el pasado y la formas de combatirlo para el día de mañana.

Todos los centros de INTERPRODE, desde los especializados en problema de conducta ("Las Nieves", "La Casa", y "Los Olivares") hasta el Recep "Los Prados", pasado por los ISL "Valle del

Almanzora" y "Cármenes de Purchena" (también COILS cofinanciado Fondo Social Europeo), luchan contra el racismo, la xenofobia y la intolerancia, desde la convicción que todos los seres humanos nacen libres e iguales en dignidad y derechos. Y así lo ha demostrado en los casi 2.000 menores atendidos en sus más de 16 años de trayectoria, de múltiples razas y nacionalidades, configurando un modelo de convivencia que hoy es ejemplo en las localidades donde se sitúan.

LA EDUCACIÓN, UNA PRIORIDAD PARA INTERPRODE

Durante la estancia de los/as menores en nuestros centros, más allá de la asistencia y cobertura de sus necesidades básicas, sanitarias y administrativas, para INTERPRODE la educación es una prioridad absoluta al tratarse de un Derecho Humano, un bien público y una responsabilidad colectiva.

Por ello, tanto los CPM "Los Olivares", "Las Nieves", "La Casa", como el Recep de "Los Prados" o el ISL "Valle del Almanzora" además de esta estrategia permanente durante todo el año, han realizado para la conmemoración de este día murales, visionado de películas con debate posterior y trabajos interactivos sobre grandes pedagogos como Montessori. El acto central ha sido realizado en el CPM Residencia "Los Cármenes de Purchena" (ISL y COILS cofinanciado Fondo Social Europeo) con la presencia de la Presidenta del Comité Científico Asesor de Interprode, Pilar Alfonso, acompañada por la Presidenta y el Vicepresidente de la entidad, M. Asunción García y Juan Miguel Tortosa, respectivamente, así como la directora del recurso Ana M. Padilla. Tras realizar una visita por las instalaciones



visitando las unidades de convivencia, la zona cultura y deportiva, finalmente compartieron, ya con todos los/as menores en el módulo de actividades formativas, una merienda para hablar sobre la educación inclusiva, transformadora y cargada de valores y principios.

En un ambiente cercano de cordial naturalidad, todas las intervenciones han girado en torno a la importancia de la misma como Derecho facilitador y garante del resto de los Derechos, a los distintos programas formativos y de inserción socio laboral, y la importancia de aprovechar el tiempo de estancia en el centro para formarse

lo máximo posible antes de alcanzar los 18 años. En este sentido, se ha puesto en valor la experiencia de algunos/as extutelados/as que, una vez abandonado el sistema de protección, han encontrado un trabajo, sobre todo a raíz de los convenios que la entidad tiene con algunas empresas la comarca, especialmente el suscrito con la multinacional Cosentino, posibilitando que, tras un período de prácticas, algunas jóvenes que han pasado por los centros, se encuentren día de hoy totalmente emancipadas con un trabajo y vivienda estable, arraigadas en nuestra comarca con absoluta normalidad.



ACABAR CON LA MUTILACIÓN GENITAL FEMENINA

Interprode, ante la persistente injusticia que supone para 4,4 millones de niñas que correrán el riesgo de sufrir mutilación genital este año, alza su voz y la une a la de otros tantos organismos que luchan contra los países y culturas que practican esta violación grave de su salud e integridad. A través de sus centros, diversas actividades como charlas, documentales y murales, han servido a los/as menores para concienciarse, y ayudar a concienciar, en la erradicación de esta práctica nociva que atenta contra los derechos humanos.

Aunque parezca un tipo de maltrato proveniente de épocas pasadas, la mutilación genital femenina sigue siendo una violación grave de los derechos humanos, la salud y la integridad que sigue produciéndose en más de 30 países en todo el mundo.

Esta forma de violencia contra niñas y mujeres, que puede causar graves complicaciones de salud toda la vida, sigue siendo una forma de opresión de culturas androcéntricas y patriarcales, que se producen incluso cuando migran a países que la persiguen penalmente. Este año, casi 4,4 millones de niñas correrán el riesgo de sufrir esta práctica nociva; lo que equivale a más de 12.000 casos diarios.

Ante esta persistente injusticia, INTERPRODE alza su voz y la une a la de otros tantos organismos que, junto con la de cada superviviente, quieren generar un efecto conciencizador a la ciudadanía, para que se opongan públicamente a la forma de actuar de estas culturas y territorios que aún hoy las practican.

Para ello, en todos los centros de

la entidad, desde los recursos especializados en Problemas de Conducta ("La Casa", "Los Olivares" y "Las Nieves"), el Recep de "Los Prados", o los ISL "Valle del Almanzora" y "Cármenes de Purchena" (también COILS cofinanciado con Fondo Social Europeo) , se aprovecha este día para conocer el origen, causas y consecuencias para la salud física y psicológica de las víctimas con actividades que van desde visionados de documentales con debates posteriores, hasta murales para colgar en las paredes de las zonas comunes que hagan presente esta lucha durante todo el año. Dinámicas todas ellas que les ayudan concienciar y concienciarse sobre esta terrible práctica, desde el pensamiento crítico, la gravedad de su alcance y el debate de sus propias conclusiones.

EDUCAR PARA LA PAZ MÁS NECESARIO QUE NUNCA

A la hora de poner en valor algo tan necesario en la actualidad como la paz, INTERPRODE tiene marcados en el calendario dos fechas. La del 21 de septiembre, que la ONU destaca como día internacional, y la de hoy 30 de enero, dedicada a la educación para la paz, un elemento didáctico transversal en las distintas programaciones de todos sus centros que, aun no siendo específicamente educativos, se comprometen como defensores de la paz y entendimiento entre personas de distinta procedencia y modos de pensar.

Conceptos como la educación para la solidaridad, la concordia, la no violencia, el respeto a los Derechos Humanos y la paz, son transversales en la programación de todos los recursos,

bien sean de Problemas de Conducta o de Inserción Socio laboral.

Con más de 50 conflictos armados en todo el planeta, dos de ellos de permanente actualidad como la guerra de Rusia e Israel contra Ucrania y Palestina, respectivamente, los equipos técnicos y educadores de los centros realizan con los menores una serie de actividades destinadas a adquirir conocimientos, actitudes y competencias que refuercen su desarrollo como ciudadanos globales críticos y comprometidos con sus derechos y los de otras personas. Algunas de ellas murales, charlas y documentales sobre la figura del líder pacifista que defendió y promovió la no violencia y la resistencia pacífica frente a la injusticia, Mahatma Gandhi,



asesinado por sus ideas tal día como hoy hace 76 años.

Su legado, como objetivo educativo desde el trabajo con la gestión de las emociones y la resolución pacífica de los conflictos, es un especie de intervención permanente en los recursos de la entidad, donde más allá de la conmemoración puntual de estos días, se despliega como una señal de identidad del modelo educativo de INTERPRODE.



EMPODERAMIENTO FEMENINO EN INTERPRODE

Con motivo de la celebración del día de la mujer, INTERPRODE ha puesto en marcha una extensa y completa programación de actividades y eventos que arrancaron ayer, con la intervención de Ángeles Carcamo, responsable del Departamento de Cultura, Inclusión y Diversidad del Grupo COSENTINO, que remarcó la importancia de la formación como el instrumento de empoderamiento más eficaz para la inserción socio laboral, sobre todo de las mujeres, que las aleje de la vulnerabilidad a la que pueden enfrentarse una vez alcanzada la mayoría de edad.

El acto, que contó con la presidenta de la entidad María Asunción García Bonillo, fue presentado por el vicepresidente de la misma Juan Miguel Tortosa Conchillo, y Pilar Alfonso Rodríguez, presidenta del Comité Científico Asesor de INTERPRODE, generó un interesante debate sobre las posibilidades tanto de formación como de empleo en la comarca, así como los distintos programas que al efecto se desarrollan en los centros, poniendo un especial interés y valor al Proyecto de Mayoría de edad asociado al Convenio suscrito con la multinacional COSENTINO.

Para finalizar, los/as asistentes pudieron disfrutar de una breve pero interesante intervención on line del prestigioso profesor y experto en violencia de género, Miguel Lorente Acosta, quien reflexionó sobre la contribución del feminismo en la lucha por la igualdad y la necesidad de acabar con cualquier tipo de desigualdad que siga provocando violencia contra las mujeres.

¡FELIZ DÍA DE ANDALUCÍA!

INTERPRODE celebra un año más el día de Andalucía en todos sus centros con una programación especialmente diseñada para dar a conocer y compartir lo mejor de nuestra tierra con todos y cada uno de los menores que acoge. Desde el inmenso patrimonio cultural hasta la gastronomía, pasando por la belleza de nuestros paisajes y el recuerdo los/as andaluces más universales, los equipos educativos han organizado todo tipo de actividades como murales con los colores de la bandera, los monumentos más emblemáticos de cada provincia, costumbres y manifestaciones artísticas tan propias como el flamenco. Además, tanto en los centros especializados en problemas de conducta como "Las Nieves", "La Casa" y "Los Olivares", como en los ISL "Valle del Almanzora" y "Los Cármenes de Purchena" (también COILS cofinanciado con el Fondo



Social Europeo) pasando incluso por el Recep "Los Prados", se ha llevado a cabo excursiones y visitas a lugares emblemáticos tanto desde el punto de vista artístico (casa natal de Federico García Lorca en Fuentevaqueros) como medioambiental. Para los/as menores, tanto para aquellos que no conocen

nuestra tierra como para los que son de ella, supone una jornada entrañable, distinta, en la que siempre descubren aspectos nuevos e interesantes de nuestra comunidad autónoma, que INTERPRODE les muestra en un marco de plena y grata convivencia.

ENTREVISTA A PILAR ALFONSO RODRIGUEZ

1ª/ ¿Cuándo empieza tu vinculación con el sistema de protección de menores y los recursos de Interprode? ¿Qué fue lo que más te llamó la atención?

Pues empieza a raíz de mi experiencia como jueza, con una trayectoria de más de 30 años, durante algunos de los cuales fui responsable del juzgado de Primera Instancia de Purchena donde, como titular, era la competente para la autorización del ingreso de los menores en el Centro de Protección para problemas de conducta afincado en el municipio. Desde ese momento, y sobre todo en las visitas que girábamos al centro la Comisión Judicial, me impresionaba contemplar y escuchar las historias de vida tan complicadas de esos adolescentes que se habían cruzado en la mía. Ya en aquellos años, allá por el 2014, veíamos como los profesionales de INTERPRODE les asistían y cuidaban, con una buena preparación y rectitud. Ahora en la actualidad, que mi compromiso y cercanía ha aumentado desde que dejé la carrera judicial, compruebo como la entidad ha ido creciendo en recursos y personal especializado, hasta convertirse en un referente en la comunidad autónoma en Programas de Problemas de Conducta, sobre todo en su Centro de "La Casa", donde la Junta deriva a menores de toda Andalucía.

2ª/ Tu meritorio esfuerzo y proximidad a esta realidad te ha hecho merecedora del nombramiento de hija adoptiva de Purchena ¿Qué ha significado este nombramiento para ti?

Pues al principio mucho reparo y sorpresa. Educada en el seno de una familia humilde donde me inculcaron la modestia, jamás pensé que podía ser merecedora de una distinción así. Pero nada más asimilarlo, sentí un gran orgullo y responsabilidad por no defraudar a los/as purcheneros/as. Este es un pueblo que en el que siempre me he sentido feliz y tranquila, como acogida y respaldada, y mi intención es ayudar siempre en lo que me necesiten.



Pilar Alfonso Rodríguez, licenciada en Derecho y jueza con más de 30 años de experiencia, es una mujer emprendedora que siempre ha luchado por la justicia social en favor de los más vulnerables. Familiar, humilde y hecha a sí misma, su sensibilidad e implicación le han llevado a involucrarse, -ya desde su paso por el Juzgado de Purchena-, cada vez más con INTERPRODE, visitando frecuentemente a los/as menores, colaborando en algunos proyectos y presidiendo su Comité Científico Asesor.

3ª/ Tu cercanía y sensibilidad te ha hecho acercarte cada vez más a la realidad de estos menores y, fruto de esa implicación, la Junta Directiva de la entidad decidió que presidieses su recién creado Comité Científico ¿Cuáles son los retos que afrontas en este nuevo proyecto?

¿Retos? Muchos, y todos con la intención de que la labor del Comité Científico redunde en la mejora de los menores del sistema de protección acogidos en los centros. Para ello, se investigará por un lado en las propuestas de mejora que garanticen para los centros la calidad de los recursos materiales y profesionales suficientes, y por otro, la calidez que posibilite relaciones afectivas inspiradas en los estilos y características de una familia normalizada. Todo ello atendiendo siempre las necesidades y prioridades del acogimiento residencial a adolescentes y jóvenes de ambos sexos y menores procedentes de la inmigración con problemáticas que

requieren una atención especial. Desde mi punto de vista esto es algo que la entidad sabe hacer muy bien, pero siempre hay margen de mejora, tanto para los perfiles de su competencia, como para aquellos que, tras cumplir 18 años, han de abandonar el sistema de protección. En concreto el Comité Científico ha priorizado varias líneas de investigación como el "Análisis y evaluación de las experiencias de inserción sociolaboral para mayores de 18 (Convenio Interprode-Cosentino)", el "Estudio comparativo de los Sistemas públicos de Protección de Menores no acompañados en el marco de la Unión Europea" o la "Investigación sobre el Modelo Terapéutico de INTERPRODE para la estabilización y mejora del comportamiento en Programas de Problemas de conducta".

Por otro lado, se está trabajando con mucha ilusión por establecer convenios de colaboración con la universidad de Granada, con la que se pretende poner en marcha una Cátedra de Investigación.



En definitiva, retos todos ellos ilusionantes, e inspirados siempre en los Derechos Humanos y el interés superior del menor.

4ª/ Vecina del Almanzora, nacida en Albox y residente en Macael, te has hecho a ti misma a base de esfuerzo y espíritu de sacrificio. Conociendo la trayectoria de estos niños ¿crees que la comarca debería de ser tierra de acogida para que algunos de estos menores, una vez alcanzada la mayoría de edad, pudieran seguir estudiando o empezar a trabajar y formar parte de ella?

Como decía anteriormente, en el seno de una familia trabajadora, ese espíritu de sacrificio ha sido una constante en mi vida como algo natural, sin darle demasiada importancia. Y lo ha sido también porque en cualquiera de los pueblos de esta comarca, quienes la habitamos sabemos que hay que luchar de sol a sol, todos los días, si quieres tener una vida digna. Con el esfuerzo de sus habitantes esta comarca ha progresado como pocas en Andalucía en los últimos tiempos. Desde hace más de medio siglo cuando perdimos población en busca de un futuro mejor hacia otras tierras, hasta llegar hoy a convertirse en tierra de acogida, que necesita manos para seguir creciendo y traer riqueza a sus habitantes. Siendo este nuestro pasado más cercano, ¿cómo no va a ser nuestra comarca acogedora?, ¿cómo no vamos a entender la necesidad de quienes aquí llegan? Para los que no estén de paso, necesitamos que esta tierra sea su nuevo hogar, los necesitamos para huir del despoblamiento, para seguir produciendo riqueza, unidos por el respeto, la tolerancia y el trabajo conjunto.

En ese sentido me preocupa que cuando llegan a los 18 años, -muchos de esos ya mayores de edad-, tienen que abandonar esa burbuja protectora que es el sistema público de protección, viéndose, un amplio porcentaje, en situaciones de vulnerabilidad y exclusión social. Para evitar esa situación, además de los pisos de mayoría auspiciados por la administración, existen otras iniciativas como los proyectos de inserción sociolaboral que INTERPRODE ha puesto en marcha con una gran cantidad de empresas de la zona. De los más variados ámbitos profesionales, son convenios para que puedan formarse y luego tengan la posibilidad de optar a un contrato laboral a todos los efectos, que les permita tener solvencia y capacidad para acceso a una vivienda.

De todos ellos el establecido con la multinacional COSENTINO, es uno de los que más repercusión está teniendo, con una formación que después les da la posibilidad de trabajar mientras simultanean con otros estudios.

5ª/ Al visitar los centros y compartir alguna actividad con los menores, cuando te diriges a ellos/as ¿qué consejos sueles darles?

Yo no he sido nunca de dar consejos, ni siquiera a mis hijos, pero si he procurado dar ejemplo con mi comportamiento, mi forma de vivir y a base de mucho cariño y coraje. No obstante, cuando visito los centros, que intento sea al menos una vez al mes, me dirijo a ellos desde el respeto y la escucha más empática, e intento ayudarles para que tengan más seguridad en sí mismos y luchen por sus sueños. Les hablo de la importancia de formarse para tener oportunidades en la vida y ellos me cuentan lo que quieren ser de mayores, dónde les gustaría

a la necesidad de desinstitucionalizar los sistemas de protección, es cierto que esto es algo que requiere una seria reflexión en función de la legislación y programas de intervención vigentes en país miembro. Nadie duda de la conveniencia de que los /as niños y niñas crezcan en el seno de una familia mejor que en un centro de acogida, o que haya una necesidad de reforma de ciertos aspectos de la protección de la infancia que tienda a un modelo cada vez más personalizado y comunitario. Sin embargo, cuando ni siquiera con planes de acción dirigidos a la desinstitucionalización que promueven el apoyo a las familias vulnerables (como el acogimiento, la reintegración con la familia de origen o de acogida y la adopción), se consiguen reducir las tasas de institucionalización, la prioridad ha de ser impulsar unidades de convivencia lo más reducidas posibles, con los adecuados recursos materiales y humanos que garantice una atención lo más individualizada posible. De esta



vivir. Poco a poco les he ido conociendo, sentimos alegría al vernos y, junto con el personal de los centros que los cuidan, intento transmitirles un apoyo y cariño similar al de cualquier familia. A pesar del pasado tan complicado que algunos tienen, la mayoría conservan la mágica inocencia de su sonrisa, y pienso que no podemos hablar de auténtico progreso y bienestar en nuestra sociedad, mientras haya niños y niñas cuya infancia y adolescencia carezca de una familia que elimine su sufrimiento y les cuide hasta que puedan valerse por sí mismos.

6ª/ ¿Qué futuro ves a los Centros de Acogida institucionales?

A pesar de que comparto la tendencia creciente de la Unión Europea en cuanto

forma, se garantiza el mandato legal de las diferentes legislaciones en materia de protección de menores, hasta tanto se dispongan de las políticas de apoyo social para la intervención temprana en situación de riesgo que eviten la separación familiar. A día de hoy, por mi experiencia personal, los centros de INTERPRODE concertados con la administración autonómica, cumplen los estándares de alta calidad en la acogida integral de los menores y la búsqueda de su integración socio laboral lo más efectiva posible en la comunidad. Se trata de protegerlos hasta el punto de que podamos convertirnos en una auténtica familia para ellos, un poyo que garantice su asistencia a todos los niveles, incluido el emocional y humano.

SALUD E INTEGRACIÓN DESDE EL DEPORTE

Parte de las actividades que Interprode fomenta con especial intensidad es el deporte, en muchas modalidades y con una doble intención. Por un lado, para incentivar la vida sana y la salud de los menores que acoge mediante la práctica deportiva diaria, y por otro, como una eficaz estrategia de inserción comunitaria, posibilitando los deportes de equipo con otros chicos/as en las localidades donde se ubican os centros. Ese es el caso de lo que refleja la imagen que ilustra el texto, donde vemos un equipo formado por menores de centros de Purchena, Valle del Alanzora y La Casa, que posan junto con su entrenador y varias compañeras de la localidad en un torneo realizado recientemente.

Más allá de los resultados de la competición, para los/as menores



ya supone un triunfo normalizar sus vidas en igualdad de oportunidades con el resto. La convivencia y el juego cooperativo, simultaneado

con la formación y el trabajo el día de mañana, son las principales palancas de inserción sociolaboral para una necesaria e ineludible emancipación.

“ ANIMACIÓN CON TEATRO TERAPÉUTICO

INTERPRODE activa de nuevo, para estos días en que los menores descansan de su actividad lectiva, una innovadora línea terapéutica de probada eficacia que forma parte de la programación de

todos sus centros, especialmente de aquellos especializados en problemas de conducta.

Conscientes de los múltiples beneficios que proporciona, no ya el disfrute,

sino sobre todo la práctica del Teatro, en las sesiones aprenden técnicas propias de este arte destinadas al desarrollo de habilidades sociales básicas, autoconocimiento personal, creatividad y expresión emocional.



El programa, que tiene como principal objetivo incrementar en ellos/as su autoestima y estado de ánimo, contempla en su fase final el montaje y representación de una obra de teatro escrita e interpretada por ellos/as mismos. Una creación colectiva donde tratarán, seguramente en clave de humor, aquellos temas que forman parte de sus vidas con la intención de que pueda ser compartida, no solo por el resto de compañeros, sino por el público en general.

INVESTIGACIÓN Y CIENCIA

ENIGUALDAD



Aunque a menudo silenciadas por el peso de una disciplina como la científica tradicionalmente androcéntrica, las mujeres en la ciencia, hasta prácticamente las últimas décadas, han sido muy pocas, desconocidas y nunca reconocidas como debieran. Afortunadamente, en una era como la actual, marcada por los adelantos tecnológicos en todas las áreas del saber, las mujeres se han ido incorporando, primero a la educación superior, y después a la investigación y el trabajo empírico, hasta situarse hoy en día en los primeros puestos de relevancia en la contribución al conocimiento científico.

Por eso, para los centros de INTERPRODE, con un amplio porcentaje de chicas menores, incentiva el acercamiento a las mujeres científicas referentes de antaño, inspiradoras de las contemporáneas, por si les interesase formarse en actividades científicas. Charlas, murales y el debate del documental "Barreras que las mujeres encuentran para acceder a la ciencia", han sido algunas muestras de las actividades llevadas a cabo con tal fin, y en las que también han participado activamente los chicos, en plena y concienciadora igualdad.



¡HALLOWEEN YA ESTÁ AQUÍ!

Aunque en nuestro país la festividad de difuntos y todos los Santos siempre se ha celebrado con las tradicionales fiestas de las castañas y la visita con flores a los cementerios, en los últimos años se ha implantado con fuerza la tradición anglosajona de Halloween, con una estética y diversión muy particular. Debida a una enorme aceptación por grandes y pequeños, y cada vez más popularizadas, se multiplican por doquier las fiestas, eventos y actividades alusivas en casi

cualquier sitio. Es el caso del municipio de La Zubia, donde los menores que Interprode acoge del CPM Recep "Los Prados" han tenido la oportunidad de asistir al desfile, posterior concurso de disfraces y "noche en negro" organizada por el ayuntamiento. O en el CPM Residencia "Los Cármenes de Purchena", tanto en su modalidad ISL y COILS (cofinanciado Fondo Social Europeo), donde el personal educativo ha propuesto una divertida actividad consistente en la elaboración de un

terrorífico decorado donde destaca el photocall creativo de personajes siniestros. Desde su creación y pintura, hasta los reportajes fotográficos, los/as menores han participado de forma activa disfrutando mucho del resultado final. Igualmente, por parte del ISL "Valle del Almanzora", todas las menores se disfrazaron de personajes terroríficos en un siniestro decorado que montaron para la ocasión.

// FIN DE RAMADÁN



EN PLENA NATURALEZA

En el Centro de Protección de Menores "Los Cármenes" de Purchena, (ISL y COILS, cofinanciado con el Fondo Social Europeo), como en el resto de los recursos de INTERPRODE, se esfuerzan por fomentar un ambiente inclusivo y respetuoso hacia las diversas tradiciones religiosas y culturales de nuestros residentes. Con la llegada del mes sagrado del Ramadán, los/as menores

musulmanes que observan esta importante celebración islámica, han tenido la oportunidad de cumplir con sus prácticas religiosas de manera adecuada y cómoda dentro de nuestras instalaciones.

Y, para festejar su finalización, se realizó una salida lúdica al merendero de la localidad próxima de Olula del Río, para merendar en convivencia rodeados de naturaleza.

Desde INTERPRODE creemos que es fundamental ofrecer un entorno de apoyo donde cada individuo se sienta valorado y respetado en su identidad y creencias. A medida que observamos el Ramadán junto a nuestros residentes musulmanes, reafirmamos nuestro compromiso de promover la diversidad y la inclusión en todas las facetas de nuestra comunidad.



Mujeres de Futuro en INTERPRODE

Aunque INTERPRODE lucha por la igualdad y los Derechos de las Mujeres durante todo el año, el día de hoy conmemora su día Internacional con un amplio despliegue de actividades en todos sus centros que se han volcado con múltiples actividades como talleres, confección de murales alusivos, marcapáginas, juegos para dar a conocer referentes feministas o conceptos clave por la igualdad de derechos.

También este año, en la sede central de COSENTINO en Cantoria, se representó la escena final de la obra del dramaturgo noruego Ibsen "Casa de Muñecas". Un alegato en favor del empoderamiento femenino, por desgracia tan vigente y necesario en nuestros días, en el que participaron menores de los ISL "Cármenes de Purchena" (también COILS cofinanciado con Fondo Social Europeo) y "Valle del Almanzora.

La representación contó con la inestimable presencia y acogida de Pilar Alfonso Rodríguez (Presidenta del Comité Científico Asesor de INTERPRODE), Santiago Alfonso Rodríguez (Vicepresidente de Comunicación y Reputación Corporativa), y Pilar Martínez Cosentino Alfonso (Vicepresidenta Ejecutiva), ambos en representación de la multinacional COSENTINO.



Los Carnavales en el pueblo jiennense de La Guardia se viven con una especial intensidad, y sus habitantes, de todas las edades, participan en el pasacalles y los concursos que su Ayuntamiento convoca cada año. Una ancestral fiesta en la que la imaginación y diversión se dan la mano para disfrutar una magnífica tarde de convivencia con los vecinos de la localidad. Y eso es precisamente lo que, un año más, han hecho los/as menores que pertenecen la CPM "Los Olivares", con unos imaginativos disfraces, que sorprendieron por su originalidad.

En el pasacalles, siempre acompañados por el personal educativo, compartieron espacio con el resto de comparsas, chirigotas y resto de disfrazado/as, disfrutando de una tarde diferente y divertida, en plena integración con el resto de los vecinos de un pueblo que los acoge con agrado y simpatía.

LA IMAGINACIÓN AL DISFRAZ

PREPARÁNDOSE PARA LA VIDA AUTÓNOMA

Gran parte de los objetivos de la estancia de los menores en los centros de Interprode, es prepararlos para que, llegado el momento de abandonarlos, tengan las suficiente conocimientos y herramientas para desenvolverse por sí mismos. Con independencia del recurso en el que hayan sido acogidos, con programa o no de inserción socolaboral, parte de su proyecto educativo está dirigido a ser autónomos en su nueva etapa, ya fuera del sistema de protección. Un entrenamiento necesario, que en el caso del taller que ha diseñado para este fin el CPM Los Olivares, que será de gran utilidad a dos menores que próximamente abandonarán el centro, y que ingresarán en un piso de mayoría, donde, con otros/as menores provenientes del sistema de protección, habrán de formar una unidad de convivencia.



DÍA DEL PUEBLO GITANO



La celebración del día del pueblo gitano, siempre es una parada obligada en las planificaciones de actividades de los Centros, donde una parte de los menores acogidos pertenecen a esta etnia llegada a nuestro país procedentes de la india desde hace más de 6 siglos.

Como valores transversales de la entidad, Interprode incide en la tolerancia y el respeto como base de una integración que ha de empezar desde los centros educativos para

fomentar una convivencia igualitaria con independencia de la raza, el sexo, el color de piel o la procedencia.

Y para ello, no hay nada como conocer y disfrutar de la riqueza de otras culturas, como han hecho en le CPM "Las Nieves", donde han trabajado el himno internacional del pueblo gitano (Gelem, Gelem) y su traducción al castellano. Igualmente, aprovechando su léxico, se han visto algunas palabras que son de uso común y que provienen del lenguaje Caló tales como "Chaval"

(que aparece en el propio himno) "Currar", "Gachí", "Paripé", "Camelar", "Molar", "Queli", "Churumbel", siendo el propio lenguaje una clara muestra del mestizaje de culturas.

Actividades que, junto con la convivencia diaria compartiendo espacio, juegos, formación y ocio, estrecha lazos y elimina unos prejuicios de los que, si no cambian, pueden estar libres el resto de su vida.



// UN DÍA DE ANDALUCÍA INOLVIDABLE

Qué mejor manera que festejar el día de Andalucía que visitar el museo casa natal de uno de nuestros andaluces más ilustres y universalmente conocidos, el poeta y dramaturgo Federico García Lorca. El pasado 28 de Febrero, en Fuente Vaqueros, los menores pudieron conocer la casa donde este granadino universal dio sus

primeros pasos, aprendió sus primeras canciones y atesoró toda la sensibilidad que lo convertiría en una de las mejores voces literarias del s/xx.

Allí pudieron visitar las habitaciones donde se conserva gran parte del mobiliario de la época, así como la casa de labranza, convertida hoy en espacio expositivo, donde se guardan curiosos

utensilio y efectos personales, así como los manuscritos y las primeras ediciones de alguna de sus obras. Para los/las menores, que tantas veces han oído y leído al poeta, fue una vista emocionante y enriquecedora, que les ayudó a entender mejor la figura del poeta y apreciar el talento que rebosa nuestra tierra.

LOS GRANJEROS DE LOS PRADOS

No hay como la participación activa en la vida cultural de un municipio para conseguir una verdadera integración. Pasear por sus calles, consumir en sus comercios, matricularse en sus centros educativos o asistir a sus costumbres y

tradiciones, en permanente convivencia con los vecinos, acerca a las personas y reduce los prejuicios. Esto es algo que el Centro Recep "Los Prados" lo tiene muy claro desde que abrió sus puertas en la localidad Zulia en 2018, a pesar

de que los menores acogidos suelen permanecer poco tiempo en sus instalaciones.

Buena muestra de esa convivencia necesaria ha sido la asistencia, un año más, a los carnavales organizados por el ayuntamiento de la Zulia, en este caso con un sencillo pero original disfraz. Ataviados como granjeros, con una divertida replica en cartón de un tractor, participaron animadamente en el pasacalles y después en la fiesta que se celebró en el "Centro Comercial Alhsur", donde fueron felicitados por su originalidad y agasajado con un obsequio por su participación.



¡NAVIDAD ENCENDIDA!

Los menores del CPM Recep "Los Prados", han realizado varias salidas para contemplar los alumbrados de Navidad tanto en Granada como en su localidad de residencia, La Zulia, donde han podido disfrutar la decorativa animación Navideña que luce en su principales calles, avenida y Plazas.

En el caso de la visita al Paseo del Violón en Granada, además de la decoración, pudieron contemplar el mercadillo navideño en la Carrera de la Virgen, las atracciones del Paseo y, este año, un auténtico museo al aire libre con réplicas de las mejores piezas de la pinacoteca madrileña del Prado, instaladas en paneles por diversos espacios públicos.

En la visita realizada más tarde en La Zulia, además de actividades similares, pudieron disfrutar de una chocolatada y algodón de azúcar. Una deliciosa y enriquecedora manera de disfrutar de estas fiestas tan entrañables, y endulzar su estancia en nuestra tierra donde algunos menores ha tenido la oportunidad de presenciar algo así por primera vez en su vida.



JOSE A. LORENTE, MIEMBRO DEL C. CIENTÍFICO DE INTERPRODE, BANDERA DE ANDALUCÍA.



La Presidenta de INTERPRODE, María Asunción García Bonillo, asistió a la entrega de las Banderas que, con motivo del día de Andalucía, la Delegación del Gobierno de la Junta de Andalucía en Almería otorga cada año. En el acto institucional, celebrado en el Auditorio Maestro Padilla, la representante de la entidad, en nombre de su Junta Directiva y toda la organización, quiso estar presente para respaldar y felicitar a uno de los galardonados con el que se mantiene un vínculo especial. Es el caso de la bandera de las ciencias y de la

salud, destinada al catedrático de Medicina Legal y forense José Antonio Lorente Acosta, quien, además de atesorar una prestigiosa trayectoria como docente e investigador, pertenece al recién creado Comité Científico Asesor de Interprode. Para la Asociación es un enorme orgullo poder contar con un almeriense tan ilustre y entrañable, de cuyo talento y profesionalidad, pueden nutrirse los proyectos de investigación social impulsados por INTERPRODE. ¡Enhorabuena José Antonio!

EL COMITÉ CIENTÍFICO YA ESTÁ EN MARCHA

Tras su constitución y puesta en marcha, el pasado 8 de febrero tuvo lugar la segunda reunión del Comité Científico Asesor de Interprode, en este caso telemática, donde se llevaron a cabo diversos acuerdos destinados a sentar las bases del plan de trabajo de su grupo de investigación. De las líneas de investigación propuestas para esta primera etapa, se priorizaron dos de especial relevancia para la entidad. La primera de ellas será un estudio sobre "Análisis y evaluación de las experiencias de inserción sociolaboral para mayores de 18 años", y el segundo un "Estudio y análisis comparativo de los Sistemas públicos de Protección de Menores no acompañados en el marco de la Unión Europea". El primero de ellos gira en torno al Convenio INTERPRODE-COSENTINO

y pretende demostrar la eficacia de la inserción sociolaboral, no solo desde el punto de vista de su labor terapéutica y desarrollo personal, sino como un mecanismo de integración social que reduce el sesgo estigmatizante de la inmigración y genera un impacto positivo en forma de arraigo en zonas de progresivo despoblamiento. El segundo de los estudios, perteneciente a la rama del Derecho Internacional comparado, proporcionará conocimientos sobre los diferentes modelos de sistemas de protección de menores en varios países de la unión europea similares al nuestro. Para ambos, se contará con la colaboración de un grupo creado al efecto de la Universidad de Granada.

A estos hay que unirle el ya iniciado sobre la "Eficacia de la intervención

terapéutica de tercera generación en menores; Programa de estabilización y mejora del Estado de Ánimo a través del teatro", en el que se pretende demostrar, mediante la aplicación de un programa de 20 sesiones con técnicas de arte dramático y la representación de un montaje teatral, se pretendía incrementar el estado de ánimo medidos con el test de EVEA y aplicando la prueba de rangos de Wilcoxon. Se prevé que pueda estar finalizado para final de este semestre.

Por último, y ya para la siguiente sesión, se estudiarán las propuestas sobre contenidos y ponentes para la realización de un evento formativo para profesionales del ámbito de la protección de menores, previsiblemente para el último trimestre del año.

INTERPRODE GALARDONADA POR EL DEFENSOR DEL PUEBLO

La Oficina del Defensor del Pueblo en Andalucía cumple 40 años y, para conmemorar el aniversario de esta institución constitucional tan útil y relevante, organizó un magnífico acto en el auditorio de la Fundación Caja Granada. Ante más de 500 asistentes, Jesús Maeztu hizo un repaso por la trayectoria de este organismo a lo largo de estas cuatro décadas, reivindicando con entusiasmo la encendida misión que realizan en defensa de los derechos de quienes más los necesitan y la imprescindible labor que, en su favor, realizan las entidades del Tercer Sector.

Previo al emotivo colofón que tuvo el

acto con un espectáculo flamenco, se produjo la entrega de distinciones a personas y colectivos. Y a María Asunción García Bonillo, presidenta de INTERPRODE, le cupo el honor de recogerlo a título personal como, según consta en el nombramiento, "Reconocimiento por la acogida a menores migrantes no acompañados, favoreciendo su integración y garantizando la dignidad de todos los niños y niñas, para vivir sin temor ni violencia, construyendo una sociedad más justa y pacífica". Una merecida y justa distinción a su labor que agradeció profundamente, sintiendo el inmenso orgullo de ser referentes de este sector,

e indicando que, "pese a los avances conseguidos, aún queda un largo y difícil camino, un camino que será correcto si lo recorren de la mano todos los sectores e instituciones que trabajan por el interés superior del menor".

Un prestigioso premio que se une a los ya recibidos por la entidad, "Andaluna" y "Bandera de Andalucía", y cuya relevancia radica en proceder de la Defensoría del Pueblo, una institución que comparte, conoce y reconoce la labor incansable de las asociaciones en favor de los Derechos de los colectivos más vulnerables.

inteprode@interprode.org

